
Qualidade da água da Sanepar passa
por análise da Vigilância Sanitária

CONSULTA PODE SER EM TEMPO REAL NO SITE DA EMPRESA

Todos os resultados das análises laboratoriais de qualidade da água da Sanepar são monitorados por uma rede de saúde pública formada 
pela Vigilância Sanitária, Secretaria Estadual e Ministério da Saúde. Por ano, a estatal analisa 7,5 milhões de parâmetros estabelecidos, 
nos 346 municípios paranaenses atendidos pela empresa. Os resultados são enviados por relatório para as Vigilâncias Sanitárias das 
cidades, que alimentam o Sistema de Informação da Vigilância da Qualidade da Água para Consumo Humano (Sisagua). l 7

Em apenas 15 dias 
a Escola Municipal 
Dr. Ângelo Moreira 

da Fonseca, no Dom 
Pedro, foi arrombada e 

vandalizada duas vezes. 
Bandidos quebraram 

a vidraça da janela na 
sala de planejamento 

de aulas e furtaram um 
computador. Pelo forro 

de PVC, tiveram acesso 
à fiação, deixando duas 

salas de aula sem 
energia. l 8
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Ameaça de greve
Funcionários da Viação Umuarama prometeram parar 
o transporte público no município, caso não recebam 

o 13º salário. Segundo a empresa, um repasse legal no 
valor de R$ 70 mil mensais, deveria estar sendo feito 

pela Prefeitura e, sem estes recursos, não há como fazer 
o pagamento. Prefeito interino afirmou que efetuará o 

repasse nos próximos dias. l 9
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % SET OUT ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,16 1,25 8,24 10,67
IGP-M (FGV) -0,64 0,64 16,74 21,73
IGP-DI (FGV) -0,55 1,60 16,96 20,95

Índice SET OUT NOV
IGP-M (FGV) 1,3112 1,2486 1,2173
IGP-DI (FGV) 1,2821 1,2343 1,2095
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 7,75%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 7ª parcela
vence em 30/11, com juros Selic de 3,03%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

16/10 a 16/11 0,5000 0,3575 0,0000
17/10 a 17/11 0,5000 0,3575 0,0000
18/10 a 18/11 0,5000 0,3575 0,0000
19/10 a 19/11 0,5000 0,3575 0,0000
20/10 a 20/11 0,5000 0,3575 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -2,42% 26,61 
Vale ON -1,51% 65,33 
ItauUnibanco PN +0,44% 22,86 
Magazine Luiza ON -4,31% 9,32 
Locaweb ON -8,72% 15,38 
Inter Banco PN -7,10% 13,35 

IBOVESPA: -1,39% 102.948 pontos

Iene 114,53
Libra est. 0,74
Euro 0,88
Peso arg. 100,39

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,4% 5,5230 5,5240 -2,2%

PTAX  (BC) +0,4% 5,4987 5,4993 -2,5%

PARALELO +0,7% 5,4100 5,8100 -1,7%

TURISMO +0,7% 5,4100 5,7900 -1,7%

EURO 0,0% 6,2174 6,2186 -4,6%

R$/m2 SET OUT %m %ano %12m
Paraná 1.978,27 1.987,39 0,46 15,55 18,39
Norte 2.110,26 2.097,17 -0,62 18,98 22,69
Oeste 2.020,24 2.027,94 0,38 15,31 18,18

DÓLAR 17/11

Iene R$ 0,0480
Libra est. R$ 7,41
Peso arg. R$ 0,055
R$1: 1243,78 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. OUTUBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

SSEETT OOUUTT NNOOVV
TJLP (%) 4,88 5,32 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/22 1.277,00 25,75 4,1%
FARELO dez/21 374,70 7,20 18,4%
MILHO dez/21 575,25 4,25 9,4%
TRIGO dez/21 822,25 12,00 12,0%

SOJA 153,39 1,2% -4,3% 153,00
MILHO 76,41 0,1% -9,3% 76,00
TRIGO 88,38 0,0% -0,2% 88,00
BOI GORDO 286,93 1,6% -0,9% 285,00
SUINO 6,01 1,0% -8,1% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 17/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 163,00 3,2% -1,8%
SOJA Paranaguá 163,00 0,6% -1,8%
MILHO Cascavel 85,00 -1,2% -7,6%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  1199//1111  ffííssiiccaass  1166//1111,,ddoommééssttiiccooss  55//1111

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

PREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPO

Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
Umuarama Curitiba

Quinta

30 20

Quinta
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SextaSexta
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28h

Crescente
11/11- 09h48

Minguante
27/11 -09h29

Nova
4/12 - 04h44

Cheia
19/11 -05h59

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

PREVISÃO DO TEMPO

NubladoChuva
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Loterias
Megasena

01 03 05 07 09 10 14 15
16 17 20 21 22 23 25Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quinta 18/11/2021
concurso: 2429Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 

concurso: 531

03 19 20 23 33 47

concurso: 2298

concurso: 1713
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

07 05 05 09 02 00 02

Super Sete concurso: 170C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2237Lotomania

41.990
89.203
14.541
07.325
12.753

08 12 25 29 40 41 73 
BARUERI-SP

25 35 53 69 78

JULHO

04 11 15 18 23 26 31

concurso: 5707

11 37 53 55 56 60

Sol

CRESCENTE
11/11 - 09h48

CHEIA
19/11 - 05h59

MINGUANTE
27/11 - 09h29

NOVA
04/12- 04h44

Paranaguá
max 22
min 20

max 27
min 22

Cascavel
max 24
min 20

Foz do Iguaçu
max 27
min 20

max 26
min 21

Curitiba
max 22
min 17

FASES 
DA LUA

Sexta 19/11/2021

Sol
Sábado 20/11/2021

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Lotofácil concurso: 2374

02 06 13 22 24 27 29 40 41 45
47 51 69 76 77 78 79 80 83 93

Rio de Janeiro - No primeiro 
dia do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2021, no 
próximo domingo (21), os can-
didatos farão, além das provas 
objetivas de linguagens e ciên-
cias humanas, a única prova 
subjetiva da avaliação, a reda-
ção. Nesta edição, o tema será 
o mesmo, tanto para o Enem 
impresso quanto para o digi-
tal e, em ambas modalidades, 
o texto deverá ser feito à mão. 
Por isso, é obrigatório levar 
caneta esferográfica de tinta 
preta fabricada em material 
transparente.

Ir bem na redação pode 
ser um diferencial para o can-
didato. Para participar de pro-
gramas como o Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu), que 
oferece vagas em instituições 
públicas de ensino superior, e 
o Programa Universidade para 
Todos (ProUni), que concede 
bolsas de estudo em institui-
ções privadas de ensino supe-
rior, é necessário não ter tirado 
zero na redação.

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep) 
disponibiliza todos os anos, 
conforme previsto no edital 
do exame, uma cartilha com 
os detalhes da correção. Ainda 
não foi disponibilizada a carti-
lha do Enem 2021. Documen-
tos de anos anteriores, com 
exemplos de redações que 
receberam a nota máxima, 
1 mil, estão disponíveis na 
página da autarquia. 

DICAS 
Conhecer as provas de 

redação anteriores pode aju-
dar os candidatos, segundo 

Domingo, primeiro dia do 
Enem, terá prova de redação

Ministro nega 
interferências

O ministro da Educação, Mil-
ton Ribeiro, negou terça-feira16) 
qualquer interferência política na 
elaboração do Enem 2021. Após 
reunião com o ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Anderson 
Torres, para tratar da segurança 
da aplicação das provas, Ribeiro 
disse que não teve acesso ao con-
teúdo do exame. 

“Zero de interferência. Essas 
provas já estão impressas a meses. 
Existe um banco de questões ela-
boradas pela equipe de técnicos. 
Nem eu, nem o presidente do Inep, 
muito menos o presidente da Repú-
blica, que, a rigor, nós três somos 
autoridades, poderíamos até ter 
acesso às provas, nenhum de nós 
teve acesso, nenhum de nós esco-
lheu pergunta alguma ou determi-
nou. Se vocês perguntarem hoje 
qual é o tema da redação, eu vou 
ficar devendo para vocês”, afirmou. 

Sobre as exonerações no Ins-
tituto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep), órgão responsável 
pelo exame, o ministro disse que 
estão relacionadas com questões 
administrativas e não com as pro-
vas do Enem. 

 ABR

o coordenador de Integração 
Pedagógica do SAS Plataforma 
de Educação, Vinicius Beltrão. 
“Os temas de redação geral-
mente são cíclicos. Ou vão 
trazer questões de inclusão 
ou questões sobre cidadania 
e ética. Podem falar de com-
portamento, de sociedade 
da informação, esses temas 
macros sempre são previstos 
pensando numa realidade 
brasileira”. 

Como os candidatos pre-
cisam, além de ter um conhe-
cimento mínimo sobre o 
assunto, fazer uma proposta 
de intervenção, a dica é bus-
car referências que ajudem a 
embasar o texto. Podem ser 
músicas, filmes, livros, notí-
cias e documentos como a 

Constituição Federal e a Decla-
ração Universal dos Direitos 
Humanos da Organização das 
Nações Unidas (ONU), da qual 
o Brasil é signatário. “Fazer 
grupo de estudo, comparti-
lhar com colegas o que cada um 
andou lendo, ver os principais 
temas, escrever. Pegar alguns 
temas e refazer a redação, não 
só para treinar a parte cognitiva, 
mas para treinar o tempo”. 

No dia da prova, de acordo 
com o professor, o ideal é 
reservar uma hora para fazer 
a redação. Isso pode ser feito 
logo no começo, quando o can-
didato está mais descansado. 
A dica é antes mesmo de ler os 
textos de apoio, ver, no final 
do enunciado, qual é o tema 
da redação. Assim, quando o 

estudante ler os textos de apoio, 
já saberá sobre o que precisará 
escrever e poderá destacar ele-
mentos que o ajudem na produ-
ção do próprio texto. 

O estudante terá à dispo-
sição uma folha de rascunho, 
mas somente o que estiver 
escrito em caneta preta na 
folha de redação será consi-
derado na correção. “É impor-
tante fazer o treinamento para 
a gestão do tempo”, reco-
menda Beltrão. 

RELER AS REDAÇÕES 
A professora de redação 

na plataforma Explicaê Cainã 
Marques Vilanova recomenda 
que, nessa reta final, os estu-
dantes revisem os textos que 
escreveram ao longo do ano. 

“Fazer uma análise de reda-
ções já feitas. Se estudou 
durante o ano e fez 30 reda-
ções, por exemplo, é hora de 
colocá-las em cima da mesa 
e dar uma olhada, rever os 
principais erros, analisar o 
que é preciso melhorar”, diz. 

Outra dica é ler redações 
que tiraram nota 1 mil em 
edições anteriores. Produzir 
muitos novos textos a alguns 
dias do exame pode, de acordo 
com Cainã, gerar nervosismo. 
“Esta semana não é mais para 
fazer muitos textos, vejo alu-
nos desesperados querendo 
recuperar o tempo perdido. 
Isso atrapalha até porque difi-
cilmente terão alguém para 
fazer a correção dessas reda-
ções e não terão um feedback”.  

Investigadora umuaramense recebe
Menção Honrosa na Assembleia

A Assembleia Legislativa 
do Paraná homenageou, 
durante a sessão plenária rea-
lizada ontem (quarta-feira, 
17) a equipe responsável pela 
prisão de dois homens que 
importunaram sexualmente 
uma ciclista em Palmas, em 
setembro. A proposta da men-
ção honrosa aos servidores da 
Polícia Civil foi feita pelo depu-
tado Goura (PDT).

“O Legislativo dá um sinal 
de reconhecimento pelo traba-
lho de eficiência e excelência 
aos nossos policiais no com-
bate a este tipo de crime, uma 
violência de gênero, contra as 
mulheres”, afirmou o parla-
mentar sobre o caso de grande 
repercussão que ganhou des-
taque nacionalmente.

Em 26 de setembro, a estu-
dante de direito Andressa 
Lustosa, de 25 anos, pedalava 
em sua bicicleta quando um 
homem, carona em um carro 
dirigido por outro indivíduo, 
lhe passou a mão, causando sua 
queda. A ação toda foi filmada 
por câmeras de segurança, o 
que ajudou na investigação.

Segundo o delegado de 
Polícia, Felipe Silva de Souza, 
responsável pelo inquérito e 
um dos homenageados, casos 
como este são uma triste reali-
dade no Paraná. “O assédio con-
tra a mulher, a importunação, 

não devem ser banalizados. 
Uma resposta rápida, com uma 
investigação bem feita, podem 
coibir futuros casos”, explicou.

POLICIAL DE UMUARAMA
Para a investigadora Giselle 

Cristiane Mateus Guimarães, 
também homenageada, a 
denúncia da ciclista demons-
tra que as mulheres estão mais 
atentas ao combate à violência. 
“A iniciativa dela faz com que 
outras mulheres se encorajem e 
busquem a polícia. Elas buscam 
acolhimento por uma resposta 
do Estado”, afirmou.

De acordo com o deputado 
Goura, “toda forma de violência 
de gênero deve ser exemplar-
mente punida”. O trabalho da 
equipe da Polícia Civil de Palmas 
foi rápido e os envolvidos no 
crime foram identificados, 

detidos e indiciados.
“Na ocasião, o fato pro-

vocou debate na Assembleia 
Legislativa com pronuncia-
mentos em repúdio ao ocor-
rido. A investigação é digna de 
mérito e de elogios. A equipe 
merece respeito e honrarias 
porque entende que não existe 
mais espaço para a tolerância 
aos crimes de gênero”, afirmou 
o deputado Goura.

Para o delegado Felipe 
Souza, é preciso evoluir no 
debate a fim de coibir a violên-
cia contra as mulheres. “Não 
se trata apenas de Palmas e o 
Paraná, mas no Brasil inteiro. 
Não podemos deixar que caia 
no esquecimento. Queremos 
que a sociedade discuta este 
assunto para que não tenha-
mos mais casos como o da 
Andressa”, disse o servidor.

GISELE Guimarães, foi uma das investigadoras de Polícia Civil homenageadas na Assem-
bleia Legislativa do Paraná

DÁLIE FELBERG/ALEP
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Delegado Fernando
pode assumir cargo
na mesa diretora

O deputado Nelson Justus 
(DEM) foi eleito por aclama-
ção na última terça-feira (16) 
para presidir a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Assembleia Legislativa 
do Paraná. Justus assumiu 
a presidência da Comissão 
após decisão proferida pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) que cassou o mandato 
do ex-deputado Delegado 
Francischini (PSL), que presi-
dia a Comissão desde 2019. 
O deputado Márcio Pacheco 
(PDT) continua na função de 
vice-presidente.

Com a escolha de Justus 
para a CCJ, fica vaga a função 
de presidente da Comissão de 
Finanças e Tributação que era 
presidida por ele. Os deputa-
dos também precisam definir 
o presidente da Comissão de 
Ciência, Tecnologia, Inovação 
e Ensino Superior, que era 
comandada pelo deputado 
Emerson Bacil (PSL).

Segundo Traiano, essa 
definição deve ocorrer na pró-
xima semana, assim como a 
eleição do 3º vice-presidente 
da Assembleia. Conforme 
o Regimento Interno da 
Assembleia, com a vacância da 
2º vice-presidência, o deputado 
Requião Filho (MDB) que ocu-
pava a 3ª vice-presidência, vai 
assumir o posto deixado pelo 
deputado Do Carmo (PSL).

Outras Comissões
Nelson Justus foi candidato único ao posto de presidente da CCJ. 
Ele, que presidia a Comissão de Finanças e Tributação da Assem-

bleia, reassume a CCJ após três anos. O parlamentar presidiu a Co-
missão entre os anos de 2011 e 2018. Ele permanece no cargo até o 
fim desta legislatura. O deputado Ricardo Arruda assume a vaga do 
PSL na CCJ. Seguindo o Regimento Interno da Alep, o processo de 

votação foi conduzido pelo vice-presidente do Legislativo, deputado 
Tercílio Turini (CDN). Ao assumir a presidência da Comissão, Justus 

agradeceu aos demais deputados. “É um privilégio e uma responsa-
bilidade muito grande presidir a Comissão mais importante da casa, 

com deputados que exercem um papel fundamental. Vamos ter 
uma gestão bastante profícua em um ano difícil. Temos de buscar 

os projetos mais importantes”.

Importância
A CCJ é considerada a Comissão mais importante do Legislativo. 
Entre outros trabalhos, tem a função de emitir parecer quanto à 

constitucionalidade, legalidade, juridicidade, adequação regimental 
e caráter estrutural das proposições.  O presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado Ademar Traiano (PSDB), destacou o entendi-
mento entre os deputados para que a escolha do novo presidente 
fosse feita de forma rápida para não atrapalhar a tramitação dos 
projetos na Casa. “A CCJ é a principal Comissão da Assembleia, é 
onde se faz o crivo da análise da constitucionalidade e, portanto, 

com a maior urgência procuramos definir o presidente para condu-
zir a Comissão. Ainda temos muitas matérias para serem pautadas, 

analisadas e por isso a necessidade dessa urgência”.

Com a vaga em aberto, o 
Deputado Delegado Fernando 
(PSL) deu início à caminhada 
em busca de assinaturas a fim 
de assumir a cadeira da 3ª vice-
-presidência da Alep.

“Já conseguimos 30 assi-
naturas dos parlamentares e 
acredito que em breve teremos 
a definição”, citou o deputado.

Para assumir a vaga, 
Delegado Fernando terá 
que deixar a presidência 

da Comissão de Segurança 
Pública do Paraná. “Podemos 
deixar a presidência da comis-
são, mas isso não quer dizer 
que as pautas de segurança 
pública deixem de ser priori-
dade durante minha legisla-
tura. Estarei sempre presente 
e procurando resolver as 
demandas, tanto desta área, 
quanto das demais, em todos 
os setores da administração 
pública”, conclui.

ATUAL presidente da Comissão de Segurança Pública da Alep, Deputado Fernando Martins pode assumir a 3ª vice-presidência

DALIE FELBERG/ALEP

União Brasil
A União Brasil, partido que resultará da fusão do DEM com o 
PSL, apresentou ao Tribunal Superior Eleitoral (TSE) o pedido 
de registro da legenda. Esse é o primeiro passo da sigla 
para que possa efetivamente entrar em campo nas eleições 
do ano que vem. O relator do processo é o ministro Edson 
Fachin. A União já tem candidatos aos governos dos Estados 
de Alagoas, Amazonas, Bahia, Ceará, Distrito Federal, Espírito 
Santo, Goiás, Mato Grosso, Mato Grosso do Sul, Pernambuco, 
Rondônia, Santa Catarina e Tocantins.

 
Cartilha emedebista
A executiva estadual do MDB paranaense lançou uma cartilha 
para promover novas filiações. Segundo o deputado estadual 
Anibelli Neto, presidente regional do partido, o MDB do Paraná 
vem para mudar. “Precisamos de um partido forte, sólido, 
identificado com nosso povo, com profundas raízes em nossos 
municípios”. Ele destaca que o partido deve ser fortalecido 
com novas filiações “Filiações de qualidade, filiando homens, 
mulheres e jovens que sejam legítimos representantes dos 
interesses e anseios de suas comunidades”, aponta Anibelli 
Neto no documento. O partido tem 154,3 mil filiados no PR e 
pretende alcançar mais de 60 mil novas filiações.

Dória e Leite
O PSDB faz no 
domingo (21) as 
prévias para a escolha 
do candidato ao 
Palácio do Planalto 
em outubro de 2022. 
Três candidatos 
estão na disputa: os 
governadores Eduardo 
Leite (RS) e João 
Dória (SP) e o ex-
prefeito Arthur Virgílio 
Neto (Manaus). “É 
o único partido que 
está fazendo prévias 
para definição do candidato para presidente. Temos mais 
de 44 mil filiados aptos ao voto que se cadastraram”, disse 
ontem (quarta-feira, 17) o deputado estadual Michele Caputo, 
um dos líderes do partido no Paraná. Segundo o diretório 
nacional do partido, 657 filiados estão cadastrados no Paraná: 
um deputado federal (Valdir Rossoni), três deputados estaduais 
(Ademar Traiano, Michele Caputo e Paulo Litro), 15 prefeitos, 17 
vice-prefeitos, 115 vereadores e 507 filiados sem mandato. Doria 
e Leite polarizam a disputa no Paraná.

União e força
Michele Caputo adiantou 
que vai acompanhar a 
eleição em Brasília no Centro 
de Convenções Ulysses 
Guimarães. “O PSDB dá uma 
amostra de fortalecimento, 
democracia interna, e 
independente do resultado 
das prévias, sairemos 
mais fortes, mais unidos e 
apresentaremos ao Brasil 
mais uma alternativa que fuja 
à atual polarização”, disse. “O 
PSDB sempre foi protagonista 
da política nacional desde 
a sua fundação e nunca 
abrimos mão de apresentar 
para este país um candidato 
a presidente. Fizemos isso 
desde o saudoso Mário 
Covas no no processo de 
redemocratização”, disse 
Michele Caputo.

DIVULGAÇÃO

Participação tucana
O deputado destacou ainda 
a importância de tucanas 
e tucanos participarem da 
consulta. “O Brasil precisa 
do PSDB, e o PSDB não 
pode e não se furtará a 
apresentar um candidato 
que saíra das prévias para 
presidente do Brasil”, 
completou. A votação nas 
internas, das 8 às 15 horas, 
poderá ser presencial, em 
urnas eletrônicas, para 
prefeitos, vice-prefeitos, 
deputados, governadores, 
vice-governadores, ex-
presidentes e senadores. 
Fora de Brasília, poderão 
votar por aplicativo. Os 
filiados e vereadores 
votarão por aplicativo, ainda 
que estejam participando da 
consulta em Brasília.
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Cigarro eletrônico
e narguilé proibidos
em ambientes fechados

Desde 2009 o Paraná tem 
uma legislação que proíbe o 
consumo de cigarros, cigarri-
lhas e charutos em ambientes 
total ou parcialmente fechados 
de uso coletivo. O que muitos 
não sabem é que a legislação 
também proíbe o uso de cigar-
ros eletrônicos e narguilé nes-
ses mesmos locais.

É o que lembra o deputado 
Luiz Claudio Romanelli (PSB), 
um dos autores da lei aprovada 
na Assembleia Legislativa do 
Paraná e que está em vigor há 
12 anos. “A nossa lei antifumo 
proíbe a utilização de qualquer 
dispositivo, como o cigarro ele-
trônico, que possa simular o 
cigarro. A fumaça que é expe-
lida é tão cancerígena quanto 
a fumaça do cigarro. A lei já 
proíbe e é necessário que os 
usuários sejam coibidos dessa 
prática”, alertou.

De acordo com a lei 
Antifumo, está proibido no 
Paraná, em ambientes de uso 
coletivo, total ou parcial-
mente fechados, públicos 
ou privados, o consumo de 
cigarros, cigarrilhas, charu-
tos, cachimbos ou de qual-
quer outro produto fumígeno, 
derivado ou não do tabaco, 
que produza fumaça e o uso 
de cigarro eletrônico.

O consumo desses itens 
somente é permitido em locais 
de culto religioso em que o 
uso de produto fumígeno faça 

Fomentar ações voltadas à pro-
moção da autonomia financeira 
e profissional das mulheres em 
situação de violência doméstica 
e familiar. É o que propõe um 
projeto de lei do deputado 
Anibelli Neto (MDB), que 
institui a Campanha Tem Saída 
em todo o estado. O texto foi 
aprovado em segundo turno de 
votação, na forma de uma sube-
menda substitutiva geral, na sessão 
plenária ordinária de ontem (17), 
na Alep. O objetivo é o de esti-
mular a qualificação e capacitação 
profissional por meio da realização 
de cursos e da participação em 

eventos; desenvolver ações e estudos com foco no empreendedorismo feminino; propiciar medidas que visem 
à geração de emprego e renda para as mulheres que sofreram qualquer tipo de violência; e mobilizar empresas 
para disponibilizarem oportunidades de trabalho, inclusive com a criação de banco de dados, para as vítimas.

Espaço aberto
Pensando na restrição ainda maior sobre o uso de cigarros, tramita 
na Assembleia Legislativa o projeto de lei 494/2019 que pretende 
estender a proibição do uso de cigarros também em espaços aber-
tos de uso coletivo, ampliando a abrangência da lei Antifumo. Pela 

proposta, que aguarda parecer da Comissão de Constituição e Justi-
ça (CCJ), a proibição ao consumo do cigarro vai atingir, por exemplo, 
estádios de futebol, praças, parques e praias. “É a atualização da lei 
que foi muito bem aceita pela população e alcançou resultados ex-

traordinários com a redução de fumantes no estado e no país. Além 
de estimular as pessoas a abandonarem o vício, buscamos coibir 
o consumo com a limitação dos espaços. É uma medida de saúde 

coletiva”, afirmou Romanelli.

DÁLIE FELBERG/ALEP

parte do ritual; nas instituições 
de tratamento da saúde que 
tenham pacientes autorizados 
a fumar pelo médico que os 
assista; em vias públicas e resi-
dências; e nos estabelecimen-
tos exclusivamente destinados 
ao consumo no próprio local 
de cigarros, cigarrilhas, charu-
tos, cachimbos ou de qualquer 
outro produto fumígeno, deri-
vado ou não do tabaco, desde 
que essa condição esteja anun-
ciada, de forma clara, na res-
pectiva entrada.

NÚMEROS
O s  d a d o s  d a  ú l t i m a 

Pesquisa Nacional de Saúde 
(PNS), realizada em 2019, 
mostram que o percentual 
de usuários de derivados de 
tabaco é de 12,8% entre os 
entrevistados. O número é 
menor do que o registrado 
em 2013, de 14,9%. Neste 
mesmo período, o grupo 
de ex-fumantes aumentou, 

passou de 17,5% para 26,6%.

LIDERANÇA
A Pesquisa Nacional de 

Saúde Escolar (PENSE) de 2019 
e divulgada recentemente 
aponta dados assustadores. O 
Paraná lidera, entre os jovens 
de 13 a 17 anos, o ranking do 
uso de narguilé. Pela pesquisa, 
52,4% dos jovens entrevista-
dos afirmaram já ter experi-
mentado narguilé ao menos 
uma vez. A lista segue com o 
Distrito Federal em segundo, 
com 50,6%; e o Mato Grosso 
do Sul com 48,9%. Já no Brasil, 
o percentual médio de jovens 
que afirmaram ter usado nar-
guilé é de 26,9%.

Já o uso do cigarro eletrô-
nico foi confirmado por 27,6% 
dos jovens entrevistados, 
sendo o Paraná o segundo 
no ranking, perdendo apenas 
para o Distrito Federal com 
30,8%. No país o percentual 
é de 16,8%.

Banco de 
desenvolvimento
O Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo 
Sul (BRDE) atingiu de janeiro 
até 31 de outubro a marca de 
R$ 1,1 bilhão em contratos 
firmados no Paraná. Foi o 
maior volume entre os três 
estados do Sul, região em 
que o banco atua. Dados da 
agência na capital paranaense 
apontam que no Paraná a 
região Oeste se destaca, com 
R$ 311 milhões em contratos. 
Os setores com mais contratos 
firmados são comércio, 
serviços e agropecuária. 
“Vamos trazer novos desafios 
e tornar o BRDE o maior banco 
de desenvolvimento regional 
do Brasil”, afirma o presidente 
do BRDE, Wilson Bley.

Mercado de capitais
O Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo 
Sul (BRDE) emitiu sua primeira 
garantia voltada ao mercado 
de capitais nesta semana. 
O banco foi o garantidor do 
grupo Ecoagro (que atua como 
elo entre a cadeia produtiva 
do Agronegócio e o mercado 
de capitais), em um valor 
total de R$ 70 milhões em 
Certificados de Recebíveis 
do Agronegócio (CRA) 
com emissão coordenada 
em conjunto pela Eco 
Securitizadora e Banco Alfa. 
“Há pelo menos dois anos o 
BRDE estudava a participação 
neste mercado. Queremos 
alavancar mais operações, 
notadamente com empresas 
cooperativas”, disse Bley.

Repasse de orçamento
O coordenador da bancada 
paranaense na Câmara, 
deputado Toninho Wandscheer 
(Pros), informou que ficou 
definido que o repasse 
orçamentário de R$ 212 
milhões aos municípios será 
destinado para a vacina 

Rodovias do PR
O secretário de Estado da Infraestrutura, Sandro Alex, informou 
que o Plano de Outorga das Rodovias Integradas do Paraná será 

enviado com correções para o Tribunal de Contas da União (TCU). 
Sandro Alex explica que essa medida permitirá o lançamento 

dos editais de licitação na Bolsa de Valores. “Obras previstas no 
texto enviado ao TCU já estão sendo feitas, com a retirada dessas 
obras, automaticamente, reduz mais um pouco o valor da tarifa, 

o que todos queremos”, explicou.

contra a Covid-19, que 
está sendo desenvolvida 
pela Universidade Federal 
do Paraná e para a Polícia 
Rodoviária Federal. “Já 
oficializamos o repasse 
de R$ 10 milhões para 
a universidade. Desde 
o começo, a bancada se 
mostrou favorável ao projeto. 
Nós apoiamos 100% a 
vacina paranaense”, disse o 
parlamentar.

Medidas urgentes
O deputado federal Rubens 
Bueno (Cidadania-PR) 
encaminhou pedido ao 
ministro do Ministério do 
Trabalho e Previdência, Onyx 
Lorenzoni, solicitando a 
adoção de medidas urgentes 
para viabilizar a retomada 
dos atendimentos presenciais 
nas agências do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS). “A quase 2 anos 
do início da pandemia do 
coronavírus e com mais 
da metade da população 
brasileira já totalmente 
imunizada, não faz sentido 
as agências do INSS 
continuarem funcionando 
de forma parcial e precária, 
fato que traz prejuízos para a 
população”, alertou.

Situação de 
calamidade
A Comissão Executiva 
da Assembleia aprovou 
o projeto de decreto 
legislativo que reconhece 
a ocorrência de estado de 
calamidade pública devido 
à pandemia de Covid-19 
em sete cidades do Paraná. 
O pedido dos municípios é 
para a renovação da situação 
de calamidade até o dia 31 
de dezembro de 2021.   Os 
municípios que integram a 
proposta são: Cambé, General 
Carneiro, Loanda, Maripá, 
Nova Laranjeiras, Pérola 
D’Oeste e Santa Mariana.
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Nova ferramenta irá
agilizar a fiscalização
ambiental no Paraná

O Paraná acaba de dar mais 
um passo importante para agi-
lizar e modernizar a fiscaliza-
ção ambiental. O secretário do 
Desenvolvimento Sustentável 
e do Turismo, Marcio Nunes, 
apresentou na manhã de 
ontem (quarta-feira,  17) 
uma solução tecnológica 
que desburocratiza a emis-
são de Autos de Infração em 
casos de desmatamento ile-
gal, pesca irregular ou licencia-
mento ambiental.

Os fiscais do Instituto Água 
e Terra contarão agora com 
um celular dedicado com um 
aplicativo emissor de autos 
de infração digitais, além de 
impressoras térmicas portáteis 
para levar a campo.

Além de reduzir em muito 
a emissão de papel, o Auto de 
Infração Ambiental Eletrônico 
(AIA-E) dá celeridade aos tra-
balhos e aumenta o poder da 
fiscalização, explica o secre-
tário. “Cada auto de infração 
gera em média 4 folhas de 
papel, e agora isso vai acabar. 
Mas o mais importante é agili-
zar a fiscalização. Infelizmente 
existem pessoas que cometem 
crimes. Tem quem assalte, 
quem sonegue e quem des-
mate. A esses, precisamos 
agir com a mão forte do 
estado, e estamos investindo 
para modernizar os sistemas 
e dar melhores condições de 
trabalho ao pessoal da fiscali-
zação do IAT”, disse Nunes.

A ferramenta foi lançada 
no auditório da Fiep, em 

Capacitação
As multas eletrônicas serão emitidas de forma piloto pelo próximo 

mês. Para unificar a forma de utilizar os equipamentos e o aplicativo, os 
fiscais do IAT passaram por uma capacitação durante todo o dia. O dire-
tor-presidente do IAT, Everton Souza, destaca que o IAT vem buscando, 
junto com a modernização dos serviços, um único entendimento entre 
todos os Escritórios Regionais para a interpretação das leis. “Estamos 
trazendo a tecnologia para dar respostas que a sociedade paranaense 
exige. É uma ferramenta nova, fácil de trabalhar, mas é necessária a 
capacitação para que tenhamos uma padronização entre todos os 
Escritórios, com uma interpretação única em todo o Estado”, disse.

Na prática
Além de dar agilidade ao trabalho do fiscal em campo, o Auto 
de Infração eletrônico melhora o levantamento de estatísticas, 
que até hoje é feito de forma manual. Isso permite ao Governo 
do Estado identificar os principais crimes ambientais e elaborar 
políticas públicas para a conservação do meio ambiente. “Vai fa-
cilitar o trabalho do agente fiscal e dar mais rapidez ao tramitar 
os procedimentos. O mais trabalhoso é o pós-preenchimento do 
Auto de Infração, como gerar informações, relatórios, fotos, criar 

um processo. Isso tudo é feito depois de lavrar a notificação, no Es-
critório Regional e, com todo o processo já no sistema, vai otimizar 
o tempo do fiscal em todas as etapas”, afirmou o chefe regional do 

IAT em Jacarezinho, Marcos Antonio Pinto, fiscal há 30 anos.

Apresentado na Alep em agosto do ano 
passado, o projeto de lei que moderniza 
o sistema de disponibilização de dados do 
Executivo à população, segue aguardando 
parecer da Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ). A proposta do deputado 
Requião Filho (MDB) pretende ampliar a 
transparência dos gastos públicos no Estado.
Requião Filho subiu à tribuna na sessão 
plenária dessa terça-feira (16) e cobrou 
um posicionamento a respeito do tema por 
parte da base do governo, e protocolou um 
requerimento pedindo regime de urgência na 
apreciação da matéria. Além de Requião, 
outros dez deputados assinaram pela acelera-
ção do trâmite do projeto.

O Instituto Água e Terra lançou o aplicativo AIA-E (Auto de Infração Ambiental Eletrônico) 
e, com ele, fiscais irão emitir multas eletrônicas

ALESSANDRO VIEIRA/SEDEST

Curitiba, e entregue a repre-
sentantes de todos os escritó-
rios regionais do Instituto. O 

investimento para a criação e 
aperfeiçoamento do aplicativo 
chega a R$ 4,5 milhões.

DIVULGAÇÃO

TCU com a chave 
O Tribunal de Contas da União está com a chave de um cofre 

gigante de Paulo Guedes, ministro da Economia. A privatização 
da Eletrobrás corre sério risco de atrasar, conforme revelou 
a Coluna do Mazzini na revista Isto É da última sexta (12). 

Ministros do TCU analisam o processo e já encontraram uma 
série de inconsistências. O Tribunal pode determinar que etapas 

sejam refeitas e, segundo uma fonte que acompanha o caso, 
não existe prazo de um desfecho para o aval da venda.

Doria passa
O PSDB já dá como certo que 
o governador João Doria (SP) 
tem delegados suficientes para 
vencer as prévias no domingo 
e ser confirmado candidato a 
presidente pelo partido. 

Vai... pode ir...
Um sujeito precavido: O 
governador afastado Mauro 
Carlesse, do Tocantins, apeado 
do cargo pelo STJ, indicou o 
vice para representá-lo na 
COP 26 há duas semanas.

Dia do Fico
Prestes a tomar posse, o vice 
Wanderlei Barbosa, temeroso 
de perder o trono para o 
presidente da Assembleia, 
ficou em Palmas e nomeou 
um assessor para a viagem. 

Interface
O PLN 18, aprovado no 
Congresso, que abriu fundo 
de R$ 16 milhões para 
investimentos em pesquisas, 
guardou R$ 764.966 para o 
Ministério da Justiça enviar 
equipe de seis servidores a 
Washington DC. Eles ficarão 
por dois anos, em missão de 
capacitação para aquisição de 
materiais e serviços na área 
de segurança pública

Direto da indústria
Serão direcionados para os 
EUA dois agentes da PF, dois 
da Rodoviária Federal, e dois 
servidores do ministério. 
Eles vão realizar estudos e 
interface para firmar parcerias 
direto com os fabricantes. 
O MJ espera economizar 
R$ 50 milhões, em futuras 
compras para as Forças 
Armadas e órgãos do Governo 
federal, abrindo mão de 
intermediários. 

Revés 
O provável revés na filiação 
do presidente Jair Bolsonaro 
ao PL soa como alívio para o 
ministro do Trabalho, Onyx 

Lorenzoni. Ele também estava 
apalavrado com o partido 
comandado pelo mensaleiro 
Valdemar da Costa Neto, mas 
vai aguardar a decisão do 
chefe para a filiação a fim de 
disputar o Governo do Rio 
Grande do Sul em 2022. 

Língua afiada 
Onyx e Valdemar não se 
bicam desde a CPI dos 
Correios, em 2005, quando 
o atual ministro atuou como 
sub-relator. Os trabalhos 
da comissão resultaram na 
prisão e cassação de então 
deputados envolvidos no 
escândalo do mensalão do 
PT, entre eles Valdemar. No 
PL, Onyx teria – ou  terá – que 
morder muito a língua. 

Homônimo apenas
Há na lista vermelha da 
Interpol um Allan dos 
Santos, mas é de sobrenome 
diferente do Lopes, o 
blogueiro bolsonarista ainda 
não detido e extraditado, com 
mandado de prisão.

PSB & PV
O PSB e o PV alinham uma 
federação partidária. O 
assunto é discutido pelos 
presidentes Carlos Siqueira 
(PSB) e José Penna (PV) -, 
e deputados. As conversas 
giram em torno das afinidades 
das duas legendas, como 
a defesa da democracia e 
uma agenda voltada para a 
igualdade, a sustentabilidade 
e a economia verde.

Federação
“Conversamos sobre unir 
forças progressistas para 
enfrentar este grave momento 
do País, e a ideia de federação 
pode incluir outros partidos 
com agendas em comum”, 
afirma Siqueira. Aprovada 
pelo Congresso, a nova regra 
permite que dois ou mais 
partidos formem federação 
por quatro anos nas esferas 
municipal, estadual e federal. 



6 LOCAL   Quinta-feira, 18 de novembro de 2021

Bombeiros capacitam guarda-vidas
civis para a temporada 2021/2022

O Corpo de Bombeiros do 
Paraná já começou a etapa de 
instrução do curso de guar-
da-vidas civil  voluntário 
para atuação na temporada 
de verão 2021/2022. Eles 
vão reforçar o trabalho dos 
bombeiros militares na pre-
venção de ocorrências e nos 
atendimentos a afogamentos 
no mar, rios e lagos.

O treinamento abrange as 
modalidades “água aberta”, 
com 1 2 0  h o ra s /a u l a ,  e 
“águas interiores”, com 80 
horas/aula. Após o processo 
seletivo, que contou com o 
Exame de Capacidade Física 
(ECAFI) e entrega dos exa-
mes e documentos junto à 
coordenação dos cursos, 
101 candidatos foram apro-
vados para iniciar o curso de 
guarda-vida civil voluntário.

No total são 62 para os 
municípios litorâneos na 
modalidade de águas aber-
tas: Matinhos (22), Guaratuba 
(22) e Pontal do Paraná (19). 
Já para águas interiores são 
39 candidatos, sendo 19 vagas 
para a região de Paranavaí 
(Noroeste), oito para Foz do 

Estágio
Após a conclusão do período de instrução, os alunos iniciarão a Etapa 

de Estágio Operacional, receberão o fardamento e também uma ajuda 
de custo para as despesas por dia trabalhado. O encerramento da eta-
pa de estágio do curso, que pode ser ajustada nos núcleos de ensino e 
comando do Corpo de Bombeiros, está previsto para a terceira semana 
de fevereiro.  As unidades do Corpo de Bombeiros que estão receben-

do o curso de guarda-vidas civil voluntário são o 8º Grupamento de 
Bombeiros de Matinhos, Guaratuba, Pontal do Paraná, e Morretes; o 
9º Subgrupamento de Bombeiros Independente de Paranavaí; o 9º 

Grupamento de Bombeiros de Foz do Iguaçu; e o 6º Subgrupamento 
de Bombeiros Independente de Umuarama.

CMAS promove capacitação de oito horas aos membros
O Conselho Municipal de 

Assistência Social (CMAS) de 
Umuarama, em parceria com 
a Secretaria Municipal de 
Assistência Social, ofereceu 
capacitação com carga de 
oito horas para todos os seus 
48 membros, em evento rea-
lizado na Secretaria Executiva 
dos Conselhos.

Magna Regina de Souza 
Jesus, presidente do CMAS, 
conta que a capacitação foi rea-
lizada em modo híbrido – pre-
sencial e virtual – para garantir 
a participação de todos os con-
selheiros, que são 24 titulares e 
24 suplentes. “O tema principal 
do treinamento é participação, 
acompanhamento e controle 
social das políticas públicas do 
município. Considero que a 
capacitação foi um momento 
que possibilitou uma melhor 
preparação dos conselheiros 
que estão à frente da mis-
são que um conselho muni-
cipal demanda, sendo um 
canal efetivo de participação 

CONTEÚDO inclui participação social e seu significado, exercício do controle social, pro-
cesso eleitoral de conselheiros, autonomia e amplitude do conselho

ASSESSORIA/SECOM

O curso está sendo realizado em sete pontos específicos que atendem a área destinada ou escolhida pelo candidato. Para Umuarama foram 
abertas 4 vagas

DIVULGAÇÃO

democrática na formulação e 
implementação de políticas 
públicas em nosso municí-
pio”, resumiu.

Ela acrescenta que o con-
teúdo programático, condu-
zido pela palestrante Gislaine 
da Silva Ramires, inclui partici-
pação social e seu significado, 
exercício do controle social, o 
que é o CMAS e quais suas repre-
sentatividades, processo eleito-
ral de conselheiros, autonomia 
e amplitude do conselho, papel 
e atuação dos conselheiros. “O 
projeto de capacitação oferece 
conhecimentos e as atitudes 

essenciais ao desempenho de 
suas atribuições legais, além 
de abordar as funções neces-
sários ao exercício de suas 
funções enquanto conselhei-
ros”, detalhou.

Assistente social e mestre em 
serviço social, Gislaine observou 
que os conselheiros também 
tiveram acesso a informações 
sobre controle social, parti-
cipação social, Lei Orgânica 
da Assistência Social (Loas), 
a importância do Conselho 
Municipal de Assistência Social 
e atribuições do Conselho 
Municipal de Assistência Social.

Iguaçu (Oeste), quatro para 
Umuarama (Noroeste) e oito 
para Morretes (Litoral).

Para a coordenadora da 
seção de concursos do Corpo 
de Bombeiros do Paraná, 
tenente Tamires Silva Pereira 
Teodoro, o curso é uma opor-
tunidade de agregar civis à 
corporação não só na tem-
porada, que está para come-
çar, mas também durante a 
pré-operação.

“É importante ressaltar 
que apesar de o Corpo de 
Bombeiros fazer uma grande 
mobilização durante o período 
de verão, temos dados signifi-
cativos também do período 
pré-operação. Durante a capa-
citação conseguimos trabalhar 
nos fins de semana e feriados 
fora do período da temporada, 
garantindo locais seguros para 
a população”, disse.

TESTES FÍSICOS
Antes da etapa de instrução 

do curso de guarda guarda-vi-
das, o candidato teve que ser 
aprovado nos testes físicos, 
em que foram avaliadas, espe-
cificamente, a capacidade de 

explosão e de resistência.
No teste de explosão (arran-

cada) a atividade para a ava-
liação foi a do nado estilo livre 
200 metros, visando o menor 
tempo possível, em ambas 
modalidades, sendo que 
águas abertas foi aplicada em 
ambiente de praia e a águas 
interiores em piscina. Já no 
teste de resistência (Duathlon) 
foi proposto ao candidato cor-
rer inicialmente 500 metros, 
nadar 500 metros e finalizar 
com mais 500 metros de cor-
rida, no menor tempo possível.

O curso está sendo reali-
zado em sete pontos especí-
ficos e que atendem a área 
destinada ou escolhida pelo 

candidato. Terá duração de 24 
dias na etapa de instrução até 
o início do estágio operacional, 
em 10 de dezembro de 2021.
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Qualidade da água da Sanepar está sendo 
monitorada por uma rede de saúde pública

Todos os resultados das 
análises laboratoriais de quali-
dade da água da Sanepar são 
monitorados por uma rede de 
saúde pública formada pela 
Vigilância Sanitária, Secretaria 
estadual da Saúde e Ministério 
da Saúde. Por ano, a Companhia 
analisa 7,5 milhões de parâme-
tros (recomendações técnicas) 
estabelecidos pelo Ministério, 
nos 346 municípios paranaen-
ses atendidos pela empresa. Os 
resultados dessas análises são 
enviados por relatório para as 
Vigilâncias Sanitárias dos muni-
cípios, que alimentam o Sistema 
de Informação da Vigilância 
da Qualidade da Água para 
Consumo Humano (Sisagua).

Além desse sistema, as mes-
mas informações ficam disponí-
veis para a população, no site da 
Sanepar, no campo “Qualidade 
da Água”. Os clientes podem 
consultar o relatório anual por 
localidade ou as atualizações de 
cada cidade em tempo real.

Assim que os resultados são 
inseridos no sistema, o consu-
midor já tem acesso às análi-
ses feitas em sua cidade. Os 
dados são claros e acessíveis. 
As informações também são 
enviadas mensalmente aos 
clientes na conta de água.

A gerente de Avaliação de 
Conformidades da Sanepar, 
C y n t h i a  C a s t r o  C o r r ê a 
Malaghini, explica que o 
Sisagua garante confiabilidade 
aos dados das análises feitas 
pelas companhias de sanea-
mento porque tem rastrea-
bilidade de todo o processo. 
“Ou seja, uma vez inseridas as 
informações, em tempo real, 
não podem ser alteradas, a 
não ser com uma justificativa 
plausível, que fica também 
registrada”, afirma Cynthia.

A Companhia de Saneamento do 
Paraná (Sanepar) abrirá 185 Centrais 
de Relacionamento em todo o Estado, 
no sábado (20), de forma excepcional, 
para atendimento ao cliente. A unidade 
de atendimento em Umuarama, situada 
à rua Piuna é uma delas. 
A ação comercial tem como objetivo 
permitir a adesão ao Programa de Recupe-
ração de Crédito Cliente Particular (Re-
clip), pois o prazo termina no dia 30 de 
novembro. Também haverá atendimento 
direcionado para cadastro na Tarifa Social. 
A lista completa de todas as Centrais de 
Relacionamento que estarão abertas está 
disponível no site da Sanepar.
O atendimento será das 9h às 15h. 
Além da negociação de débitos via 
Reclip e do cadastro na Tarifa Social, 
outros serviços também estarão disponí-
veis, como solicitação de segunda via, 
alteração de titularidade, desligamento/
religamento, entre outros.

SISTEMA
Há quatro anos, a Sanepar 

foi a primeira companhia de 
saneamento do País a implantar 
o Sistema de Gerenciamento 
de Informações Laboratoriais 
(LIMS - Laboratory Information 
Management Systems) em 
seus 153 laboratórios des-
centralizados e quatro gran-
des laboratórios centrais de 
Curitiba, Londrina, Maringá e 
Cascavel. Capaz de automati-
zar todos os processos, o LIMS 
garante rastreabilidade e segu-
rança para os dados.

“Nenhum outro alimento é 
tão controlado quanto a água 
de abastecimento público. 
A divulgação de todas essas 
informações não apenas cum-
pre as exigências da legisla-
ção, como também confirma 
o compromisso da Sanepar 
com a transparência”, acres-
centa Cynthia.

HÁ quatro anos, a Sanepar foi a primeira companhia de saneamento do País a implantar o Sistema de Gerenciamento de Informações 
Laboratoriais

ASSESSORIA

DIVULGAÇÃO
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LIONS CLUBE DE UMUARAMA 
Distrito LD-6 
Data fundação: 21/04/1964 

L I O N S em aça o 
 Reuniões: 4ªs feiras—20:00 horas 

Rua José Dias Lopes. 4994 
Umuarama—Paraná 

Por Mauro Sérgio Ribeiro da Silva—E-mail: msrsilva@uol.com.br 

Ao encontrar alguém usan-
do este PIN significa que 
ele é um associado de Lions 
Clubes Internacional. 

O Leão deve orgulhar-se de 
poder sempre ostentar na 

lapela o emblema do Lions, porque assim esta-
rá assumindo sua condição essencial de operá-
rio do presente na construção de um futuro 
promissor, consciente da importância histórica 
do Lions, e mais que isso: disposto a partilhar 
seu conhecimento leonístico com seus compa-
nheiros, amigos e vizinhos, demonstrando o 
orgulho que sente do clube a que pertence. 

Esse emblema é representado por um "L" mai-
úsculo de cor dourada aplicado sobre um fundo 
circular de cor roxa, que está circundado por 
uma área dourada com o perfil de dois leões, 
voltados, um para a direita, o futuro, outro pa-
ra a esquerda, o passado. O círculo está enci-
mado pela palavra "LIONS" e embaixo trás a 
palavra "INTERNATIONAL". Simbolicamente os 
leões olham orgulhosos do passado e confian-
tes no futuro. 

PIN NA LAPELA  

Escola Ângelo Moreira da Fonseca
foi invadida duas vezes em 15 dias

Em cerca de 15 dias a Escola 
Municipal Dr. Ângelo Moreira 
da Fonseca, localizada no 
Parque Dom Pedro, foi arrom-
bada e vandalizada duas vezes. 
Ontem (quarta-feira, 17), a 
diretora Vera Lúcia da Silva 
voltou à 7ª Subdivisão Policial 
(SDP) para registrar mais o 
segundo boletim de ocorrência 

depois que descobriu o crime. 
Para tanto, ladrões quebraram 
a vidraça da janela na sala de 
planejamento de aulas e furta-
ram um computador.

Não satisfeitos, quebra-
ram o forro de PVC e também 
levaram parte da fiação, dei-
xando duas salas de aula sem 
energia. O vandalismo foi per-
cebido pouco antes das 7h, 
quando os primeiros funcio-
nários chegaram para o traba-
lho. Mesmo sem luz, ar-condi-
cionado e ventilador as aulas 
não foram suspensas.

A escola possui sistema 
de vigilância, porém o alarme 
não disparou. Além de marcas 
de pés e mãos nas paredes, os 
ladrões não deixaram pistas. 

“Infelizmente é a segunda vez 
em duas semanas que a escola 
é alvo de ações criminosas. Na 
primeira ação nada foi levado 
e houve apenas danos. Agora 
furtaram o computador”, 
lamentou a diretora.

A empresa responsável pela 
vigilância vai arcar com o custo 
do equipamento furtado e irá 
vistoriar o sistema para apu-
rar eventuais falhas. “A escola 
passou recentemente por 
obras de reforma e amplia-
ção e agora teremos que fazer 
reparos e novas instalações 
elétricas”, lamentou a secre-
tária da Educação, Mauriza de 
Lima Menegasso.

Segundo a secretária, o 
ladrão andou sobre o forro e 
estragou uma boa parte dele. 
“É triste que essas situações 
aconteçam nas nossas escolas. 
As conquistas e melhorias são 
sacrificantes, exigem muito 
trabalho e depois a gente se 
depara com vandalismo e 
furto”, completou.

Mulher de 65 anos morre de covid
e novos 10 casos são confirmados

O Boletim Covid divul-
gado ontem (quarta-feira, 17), 
anunciou o falecimento de 
uma mulher de 65 anos. Ela 
estava internada no Hospital 
Uopeccan e perdeu a vida no 
último domingo (14), aumen-
tando para 323 o número de 
pessoas que morreram em 
decorrência do coronavírus 
na cidade.

O número de casos ativos 
permanece em 73, já o total 

Convocação do Fila Única
O Programa que regula o sistema 
de disponibilização de vagas na 
Educação Infantil do município, 
divulga hoje (18) o edital de 
classificação e convocação de 
alunos para o ano letivo de 2022. 
Pais e responsáveis podem fazer 
as matrículas entre os dias 22 a 
24. São 90 vagas disponíveis para 
Berçário (24), Maternal I (37), 
Maternal II (16) e Jardim (13).

A busca ativa por quem não tomou a 
segunda dose da vacina contra o corona-
vírus é realizada em várias unidades básicas 
de saúde de Umuarama. Ontem (17) foi 
a vez da UBS 26 de Junho. Segundo 
a enfermeira Priscila Louiz, coordenadora 
da unidade, a Secretaria de Saúde envia 
à UBS listas com nomes de pacientes que 
supostamente não receberam a segunda 
dose da vacina contra covid-19 dentro do 
aprazamento. “Após conferir no sistema de 
controle da vacina, os agentes comunitários 
de saúde (ACS) da unidade entram em 
contato por telefone, whats ou pessoalmente, 
para verificar a situação, saber os motivos do 
atraso e orientar a população sobre a impor-
tância de se vacinar no prazo”, detalha.

ASSESSORIA/SECOM

ASSESSORIA/SECOM

LADRÕES andaram pelo forro e estouraram uma janela para levarem fiação e um computador

de casos suspeitos aumentou 
de 131 para 262. Desde o iní-
cio da pandemia, em março 
de 2020, 19.399 pessoas tive-
ram resultados positivos de 
exames, porém, deste total, 
19.003 (98%) se recuperaram. 
Os novos casos confirmados 
hoje pelo Boletim Covid são 10 
– três mulheres, cinco homens 
e duas crianças.

O SUS (Sistema Único de 
Saúde) disponibiliza alas 

exclusivas para tratamento 
da covid-19 no Hospital 
Uopeccan. De acordo com 
o informativo emitido pelo 
Secretaria Municipal de Saúde, 
havia até ontem, duas pessoas 
de Umuarama internadas em 
UTIs e outras oito que ocupa-
vam vagas em leitos de enfer-
maria. A cidade tem o registro 
de ‘bandeira verde’, quando o 
risco de contaminação é con-
siderado baixo.
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Sindicato ameaça parar o transporte
público se o 13º salário não for pago

Está prevista para ser rea-
lizada na próxima terça-feira 
(23) uma assembleia orga-
nizada pelo Sindicato dos 
Trabalhadores no Transporte 
C o l et i vo  d e  U m u a ra m a 
(Sintrau), onde deverá ser 
definida uma provável paralisa-
ção do serviço no município. A 
motivação foi a falta de recursos 
para o pagamento do 13º salá-
rio dos funcionários por parte da 
empresa concessionária Viação 
Umuarama. A direção alega não 
ter recebido recursos legais que 
deveriam ser repassados pelo 
Poder Executivo.

O presidente do Sintrau, 
Hailton Gonçalves, relatou que 
já foram realizadas duas roda-
das de negociação somente 
no decorrer desta semana, 
ocasião em que a concessio-
nária que presta o serviço de 
transporte público coletivo no 
município, através de usa dire-
toria, afirmou que não possui 

Prefeitura começa neste mês a repassar o subsídio
Através da Assessoria de 

Comunicação, a prefeitura de 
Umuarama anunciou que nos 
próximos dias inicia o paga-
mento do subsídio mensal à 
concessionária do transporte 
coletivo urbano do município. 
Confirmou que o repasse ser-
virá para auxiliar no reequi-
líbrio financeiro do contrato 
de concessão do transporte 
sem que a tarifa aumente 
para o usuário.

PARALISAÇÃO EM JUNHO
Dificuldades financeiras 

decorrentes da pandemia de 

Questões legais
Desde o ano passado o município vem se mobilizando pela manu-

tenção dos serviços. Uma alteração legal aumentou em dois anos o 
tempo de utilização da frota. “Estamos avaliando a maneira correta 
de cumprir a lei, que passou a vigorar antes de minha equipe iniciar 

o trabalho na Prefeitura”, lembrou o prefeito interino Hermes 
Pimentel. “Vamos atender à empresa com este auxílio de acordo 

com a lei, criada pelo Executivo e aprovada pelos vereadores, afinal 
a viação vem cumprindo sua parte. Retomou os horários, reduziu 
o preço e até ampliou o tempo de integração das linhas para uma 
hora e meia. O município pretende iniciar o pagamento o quanto 

antes, com o cumprimento dos trâmites legais”, concluiu.

reconhece o débito e explica 
que o pagamento depende 
de questões burocráticas 
que já estão encaminha-
das. “A situação tramita 

Alunos do Colégio Prisma visitam a Câmara Municipal
Os alunos do sétimo ano 

do ensino médio do Colégio 
Prisma de Umuarama esti-
veram em visita à Câmara 
Municipal na tarde de ontem 
(quarta-feira, 17), acompa-
nhados da professora Liege, 
da disciplina de História e 
da diretora da instituição de 
ensino, Nanci Zafanelli do 
Amaral Guazelli.

A visita foi intermediada 
pela vereadora Professora 
Ana Novais, com a participa-
ção do presidente da Câmara, 

vereador Fernando Galmassi, e 
dos vereadores Cris das Frutas, 
Ednei do Esporte, Mateus 
Barreto e Sorrisal.

O motivo da visita foi pro-
porcionar aos alunos um 
entendimento prático do 
funcionamento do Poder 
Legislativo Municipal, sendo 
esta temática abordada neste 
bimestre nas aulas da profes-
sora Liege.

Na ocasião os alunos 
puderam fazer perguntas aos 
vereadores fazendo uso da 

tribuna. Eles questionaram 
sobre a tramitação e aprova-
ção de projetos; as funções 
dos parlamentares, bem 
como o emprego de recursos 
públicos e ações voltadas à 
área educacional do muni-
cípio às quais passam pela 
Câmara Municipal.

recursos financeiros suficien-
tes para fazer tal pagamento.

A lei prevê que a primeira 
parcela do 13º salário seja 
paga aos funcionários até o dia 
30 de novembro e a segunda 
até dia 20 de dezembro. Ainda 
há a previsão de que o paga-
mento possa ser feito, den-
tro da legalidade, em uma 
única parcela, até o dia 20 de 
dezembro. “A Viação alega 
que depende de um repasse 
que deveria ter sido feito pela 
Prefeitura e, com este recurso, 
teria condições de pagar o 13º 
salário dos funcionários”, disse 
o presidente do Sintrau.

Ele ainda reforça que tal 
repasse é referente a um mon-
tante de R$ 70 mil mensais. 
Trata-se de um subsídio tarifário 
que foi aprovado pela Câmara 
Municipal de Umuarama em 27 
de agosto deste ano, através 
do projeto de Lei é o 40/2021, 
de autoria do Poder Executivo. 

O texto foi encaminhado para 
análise dos parlamentares, no 
intuito de diminuir os impac-
tos financeiros causados pela 
pandemia ao setor do trans-
porte público no município. A 
proposta passou pelas comis-
sões permanentes e depois 
foi aprovado pela maioria 
dos vereadores em plenário. 
Posteriormente foi sancionado 
pelo prefeito, atualmente afas-
tado, Celso Pozzobom.

Apesar de a aprovação ter 
ocorrido há quase três meses, 
nenhuma parcela do subsí-
dio foi repassada à empresa, 
que possui aproximadamente 
150 colaboradores lotados no 
transporte coletivo. O valor 
para pagamento do 13º salá-
rio custa cerca de R$ 110 mil.

Conforme o gerente-ge-
ral da Viação Umuarama, 
Wilton dos Santos Cardoso, 
são transportados cerca de 
6,5 mil passageiros, todos 

os dias, mas em média, 36% 
deles, faz parte do sistema de 
gratuidade, legalizado.

REDUÇÃO NA TARIFA
Ainda de acordo com 

Cardoso, durante as nego-
ciações feitas com o prefeito 
afastado Celso Pozzobom e 
sua equipe, houve a imposição 

de uma condição apenas para 
que o pagamento fosse feito 
através da Lei, já aprovada. Foi 
reduzido em R$ 0,10 o preço do 
ticket de passagem, o conhe-
cido ‘passe de circular’, que 
desde setembro custa R$ 4,40 
para pagamento em dinheiro e 
R$ 4,20 para pagamento com o 
cartão Transcard.

LEI obriga município a repassar R$ 70 mensais à empresa, que alega ainda não ter recebi-
do. Este recurso serviria para o pagamento do 13º, que pode chegar a R$ 110 mil

ALEX MIRANDA

coronavírus, como a queda 
no número de passageiros e a 
alta de insumos, entre outras 
restrições econômicas, leva-
ram a empresa a suspender 
parte dos horários em junho. 
Tratativas entre a gestão 
municipal e a concessionária 
resultaram na lei 4.488, de 27 
de agosto de 2021, alterada 
pela lei 4492, de 17 de setem-
bro último, que autoriza o 
Executivo a conceder o subsí-
dio tarifário até o valor mensal 
de R$ 70 mil.

O auxílio visa assegurar à 
tarifa pública um valor justo 

tanto para o usuário quanto 
para a remuneração do pres-
tador do serviço, além de pre-
servar o equilíbrio econômi-
co-financeiro do contrato de 
concessão, especialmente face 
à diminuição no volume de 
usuários e outras dificuldades 
provocadas pela pandemia.

Após cumprir o que foi 
acordado (retorno dos horá-
rios) e o que exige a lei (redu-
ção da tarifa), a empresa 
cobra o repasse do subsídio 
– que estaria com atraso de 
dois meses. O prefeito em 
exercício, Hermes Pimentel, 

administrativamente para a 
formalização do crédito adi-
cional especial e posterior 
pagamento, com previsão de 
início neste mês”, anunciou.

ALUNOS usaram a Tribuna 
Livre e aprenderam sobre a tra-
mitação de projetos, discussão e 

aprovação em plenário e sobre 
as funções dos vereadores

ASSESSORIA
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CRUZE LTZ TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 98.900,00
FORD KA 1.0 SE 18/19 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
HB20 1.6 PREMIUM 15/15 PRETO COMPLETO, AUT R$ 56.900,00
JETTA TRENDLINE 15/16 CINZA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
MONTANA 1.4 LS 19/20 PRATA COMPLETO R$ 64.900,00
NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00
ONIX 1.0 JOY BLACK 20/21 PRATA COMPLETO, KM 6.400 R$ 64.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 72.900,00
ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00
ONIX 1.4 LTZ 18/19 BRANCO COMPLETO, COURO R$ 72.900,00
ONIX LTZ TURBO 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 86.900,00
PRISMA 1.4 LT  19/19 PRATA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
PRISMA 1.4 LTZ 19/19 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 74.900,00
S10 2.5 LT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 146.900,00
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 259.900,00
SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
TRACKER 1.8 LTZ 14/14 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 73.900,00
TRACKER PREMIER TURBO 18/18 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 99.900,00
TUCSON GLS 12/13 BRANCO COMPLETO. AUT, COURO R$ 59.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA 

LBX S/A, CNPJ 12.009.120/0001-39 torna público que irá requerer ao IAT, a Licença Ambiental 
Simplificada para empreendimento de um condomínio residencial multifamiliar vertical a ser 
implantado na Avenida Olinda, Lote de Terras nº “A-1 e A-2”, da Gleba nº 14-Figueira, da Colônia 
Núcleo Cruzeiro, no município de Umuarama-PR. 

EXTRAVIO DE ALVARÁ
RANCHO DO VALE INDÚSTRIA 
E COMÉRCIO DE CHAPÉUS, 
i n s c r i t a  s o b  n º  C N PJ 
13.975.607/0001-39, estabe-
lecido na Rodovia PR, 468,0 – 
Zona Suburbana, CEP 87.501-
980, cidade de Umuarama 
Estado do Paraná, comunica 
para os devidos fins o extravio 
de seu alvará, nº29.985. Com 
esta publicação o mesmo torna-
-se sem valor legal e comercial.     

EXTRAVIO DE ALVARÁ
JL RODRIGUES DE SOUZA 
CAÇAMBAS - ME, inscrita sob nº 
CNPJ 05.143.113/0001-60, esta-
belecido na Rua Tangará, 3285, 
Jardim Panorama, CEP 87.501-
600, cidade de Umuarama Estado 
do Paraná, comunica para os 
devidos fins o extravio de seu 
alvará, nº26.225/06. Com esta 
publicação o mesmo torna-se 
sem valor legal e comercial.      

  EXTRAVIO DE ALVARÁ
WALTER COSTA MARCOVICZ 
GALDINO, inscrita sob nº CNPJ 
13.534.265/0001-11, estabele-
cido na Rua Dos Pardais, 5156, 
Zona 4, CEP 87.504-516, cidade 
de Umuarama Estado do Paraná, 
comunica para os devidos 
fins o extravio de seu alvará, 
nº29.677/2011. Com esta publi-
cação o mesmo torna-se sem 
valor legal e comercial.   

Smel Verão tem atividades esportivas
programadas até março do ano que vem

A programação do Smel 
Verão – um conjunto de ativi-
dades esportivas e recreativas 
organizadas pela Secretaria 
Municipal de Esporte e Lazer 
(Smel) de Umuarama – foi 
aberta com dois grandes even-
tos na última segunda (15), e 
tem ações previstas até 11 de 
março do ano que vem. A inten-
ção é movimentar a comuni-
dade com práticas esportivas e 
atividades físicas para os mais 
variados grupos e gostos.

O passeio ciclístico reuniu 
mais de 250 participantes e termi-
nou com a inauguração do Ponto 
do Ciclista na Praça Portugal e, 
também no feriado, a bola pesada 
rolou nos ginásios Amario Vieira 
da Costa e Mario Oncken, no 
Torneio de Futsal Smel Verão. 
“Reunimos 30 equipes e cerca 
de 400 adeptos do salonismo de 
nossa cidade neste evento, que 
abriu com chave de ouro as com-
petições do Smel Verão”, informou 
o secretário de Esporte e Lazer, 

Jeferson Ferreira.
Após participar do passeio 

ciclístico, o prefeito em exer-
cício Hermes Pimentel visitou 
os locais do torneio de fut-
sal. “Recebemos a presença 
do Pimentel e ficamos muito 
felizes porque, além do apoio, 
o prefeito tem prestigiado as 
competições e testemunhado 
a satisfação dos atletas e da 
comunidade esportiva envol-
vida nos nossos projetos”, 
declarou o secretário.

O torneio de futsal foi 

dividido em duas categorias. 
Na chave prata o título ficou 
com a equipe Mega Futsal, o 
Galo Futsal foi o vice-campeão 
e o time Base Ó o Gás ficou com 
o terceiro lugar. Já na chave 
ouro, o troféu de campeão ficou 
com o Bar da Baixada e o vice-
-campeonato com os atletas da 
Vidrorama. “Parabéns a todos 
os participantes e podem espe-
rar que em 2022 teremos muito 
mais”, completou Jefinho.

A programação completa 
pode ser conferida no site da 
Prefeitura de Umuarama.

No último final de semana, a 
cidade de Apucarana sediou a fase 
final dos 33º Jogos da Juventude 
do Paraná (Jojups) e 63º Jogos 
Abertos do Paraná, na modalidade 
Ginástica Rítmica. Umuarama foi 
representada na competição pelas 
alunas/atletas da Academia ProS-
port. A equipe foi acompanhada 

nas competições pelas professoras Franciely Juliana Pizzico e Cleidimar Paulino 
Junqueira, da Academia ProSport GR. O prefeito em exercício, Hermes Pimen-
tel, e o secretário municipal de Esporte e Lazer, Jeferson Ferreira, parabenizam as 
atletas umuaramenses Ana Clara Nicolete, Hellen Cajueiro de Almeida, Isabela 
Cássio Sperandio e Lorena Mingareli Riguetti de Souza pela brilhante participa-
ção nos jogos oficiais do governo do Estado.
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Palavras cruzadas

Nesta quinta, a melhor pedida é ter cautela na hora 
de cuidar dos assuntos de rotina, porque o excesso 
de confiança pode fazer com que você cometa erros 
básicos, e a saúde também pode se beneficiar de 
um pouco mais de planejamento e disciplina da 
sua parte.

A vida profissional segue em destaque e sua 
ambição vai bater no teto! Aproveite para elaborar 
e colocar em prática novas ideias, assim será pos-
sível dar aquela deslanchada na carreira. Dedicar 
um esforço extra para causar uma boa impressão, 
seja no trabalho, com amigos ou o mozão, pode ser 
a melhor decisão que você vai tomar hoje.

A colaboração dos colegas será importante no tra-
balho se quiser melhorar sua produtividade. Mas 
como nada é perfeito, pode se preparar pra ralar 
dobrado mesmo assim. No final das contas, tudo 
indica que conseguirá dar conta das tarefas se evi-
tar distrações, portanto deixe o celular desligado 
durante o serviço.

Logo cedo, você vai contar com uma dose extra de 
sorte pra encarar os desafios e brilhar em tudo o 
que fizer! Bom momento para cuidar de serviços 
que exigem criatividade e contato com outras pes-
soas, especialmente se precisa trocar ideias com 
clientes ou convencer alguém.

Comece a quinta focando em tarefas que exigem 
praticidade e responsabilidade. Também será mais 
produtivo cuidar das tarefas domésticas, desde que 
consiga paz e sossego no seu cantinho. Ainda que 
possa pintar alguma treta com um familiar, no geral, 
o saldo tende a ser positivo e é a família que vai te 
ajudar a encher o bolso no final das contas.

No trabalho, seu jeito falante favorece a troca de 
ideias com os colegas e você pode até se inte-
ressar em ouvir novos pontos de vista. Embora as 
coisas devam correr numa boa na maior parte do 
dia, será preciso cuidado para não deixar que dis-
trações atrapalhem sua produtividade. Desligue o 
celular e evite ficar checando as postagens nas 
redes sociais.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 18 de Novembro são do signo de Escorpião com a personalidade de Escorpião 
mesmo. Costumam ser radicais e é difícil mudarem de opinião. A tendência é que sejam con-
servadores e exigentes. Seu número principal, é o 26, formado de 2, Lua e de 6, Vênus, astros 
de natureza feminina, ligados ao sonho, à fantasia. Mas a soma dá o 8, de Saturno, que confere 
seriedade, introversão, discrição, isolamento, solidão e espírito reservado e prudente. Pode 
indicar vida longa e obtenção de bens de herança. Indica ainda, muita solidão.

Horóscopo nascido em 18 de novembro

Hoje, juntar forças com os colegas e agir em 
equipe será o caminho para dar conta de tudo o 
que precisa fazer. Talvez precise deixar algumas 
implicâncias de lado, mas a união continua sendo 
uma boa pedida. Acredite nos seus pontos fortes e 
mostre que sabe lidar bem com os outros, quando 
necessário.

Que tal tentar algo diferente no trabalho? As estre-
las garantem que não terá medo de correr alguns 
riscos, desde que seja algo razoável, é claro. Se 
precisar de ajuda ou conselhos, procure os amigos, 
eles estão ao seu lado nos bons e maus momentos. 
Mas nem tudo será aquela maravilha, viu? Há sinal 
de tensão para alguns relacionamentos.

Você começa o dia a todo vapor e pode se sair 
melhor do que esperava ao cuidar de alguns inte-
resses pessoais. Mas será preciso determinação, 
paciência e responsabilidade para conseguir bons 
resultados no trabalho, nada cai de presente no seu 
colo, por mais que você queira. 

As estrelas prometem energias positivas para cuidar 
de tarefas que podem ser potencialmente lucrati-
vas nesta quinta, e vale a pena se concentrar em 
qualquer chance de engordar o seu bolso, por mais 
remota que pareça.

Mercúrio e Netuno trocam likes nesta manhã e 
enviam excelentes energias para o trabalho. Tam-
bém há sinal de boas novas com dinheiro, mas vai 
depender do seu esforço, tá? Não adianta ficar de 
braços cruzados, contando só com a mega!

Seu foco estará no trabalho nesta quinta, mas pode 
ter sucesso ao lidar com tarefas mais complicadas 
logo cedo. Com garra e muita fé, vai se destacar 
nessa jornada pra lá de puxada, principalmente se 
puder contar com o apoio da família. E como o céu 
fica tenso no final da tarde, vale a pena redobrar a 
atenção com o serviço e a saúde.

Programa Família Acolhedora está com 
inscrições  abertas até o dia 22 de novembro 

O Programa Família Acolhedora, 
da Secretaria Municipal de Assistên-
cia Social (Seaso), está com inscri-
ções abertas até o dia 22 de novem-
bro. Criado em 2006, o programa se 
tornou um modelo no acolhimento 
de crianças e adolescentes que, por 
algum motivo, foram afastadas da 
família biológica.

Cada família acolhedora recebe 
um valor mensal de R$ 1 mil como 

bolsa-auxílio por criança ou adoles-
cente acolhido. Em caso de crianças 
com deficiência, o valor é de R$ 1,5 
mil. No dia 22, após o encerramento 
das inscrições, começa o trabalho de 
formação das novas famílias, processo 
que seguirá até o dia 27 de novembro.

“Será uma semana de formação 
para podermos explicar um pouco às 
famílias quais são as regras, quais são 
as atribuições da família acolhedora e 

ao mesmo tempo ouvir as famí-
lias interessadas. Essas famílias 
vão colaborar com um programa 
que é referência internacional no 
acolhimento de crianças e ado-
lescentes”, explica o secretário 
de Assistência Social, Hudson 
Moreschi.  

As famílias interessadas podem 
entrar em contato pelos telefones 
(45) 3902-1747 e (45) 3902-1749.
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Energizar, limpar e harmonizar: os pingentes com sal grosso funcionam?
Mais do que embelezar, pingentes 

de sal grosso são usados como uma 
espécie de amuleto de proteção, mas 
será que realmente protege as pessoas 
de energias negativas?

O sal grosso é, na verdade, um 
cristal de sal formado por pequenos 
quadrados ou cubos achatados e 
tem propriedades especiais. Podem 
ser usados para equilibrar, energizar, 
limpar e harmonizar nosso campo 
energético. A mais conhecida carac-
terística do cristal de sal é neutralizar 
as “energias negativas”.

Os japoneses consideram o sal um 

purificador poderoso. Jogam sal nas 
soleiras das portas sempre que uma 
visita menos bem-vinda vai embora. 
O objetivo é limpar a carga energética 
que a pessoa pode ter deixado na casa.

No Brasil, existe o banho de sal grosso 
e o antigo escalda-pés (mergulhar os pés 
em água bem quente, misturada com sal 
grosso), que tem o poder de neutralizar a 
eletricidade do corpo. 

E, para espantar o mau-olhado ou 
evitar visitas indesejáveis, algumas 
pessoas têm o costume de colocar 
uma fileira de sal na soleira da porta 
ou um copo com água e sal grosso do 

lado esquerdo da entrada.

CUIDADO!
Usar um pingente de sal grosso 

vai limpar seu campo energético, mas 
não todo dia nem toda hora. Ele é tão 
eficiente que acaba descarregando 
demais a energia da pessoa, quando 
usado em excesso. Precisamos nos 
limpar de influências negativas, mas, 
ao mesmo tempo, precisamos nos 
energizar também. Para isso, use seu 
pingente quando e onde ele será real-
mente útil. Depois, reponha suas ener-
gias por meio do uso de cremes de 

ervas como alecrim ou outro cristal ou 
pedra que energize e esteja de acordo 
com o que você busca no momento.

Fonte: Personare

PINTEREST
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“Não se esqueça de que as únicas duas coi-
sas que as pessoas lêem em uma história 

são a primeira e a última frase.”
 HERBERT BAYARD SWOPE

VOCÊ SABIA?
Moda Empreendedora é um evento que está acontecendo online que tem como objetivo fomentar questionamentos e 
promover conversas em torno dos cinco pilares do evento: sustentabilidade, diversidade, protagonismo feminino, inova-
ção e cultura. No Festival SPFW+ Regeneração de 17 a 21 de novembro em formato híbrido (online e presencial) - 

CUIDE-SE
Considerado o segundo tipo mais comum 

entre os homens (atrás apenas do câncer de 
pele não-melanoma), o câncer de próstata 
representa 29% dos diagnósticos da doença 
no Brasil. Os dados são do Inca (Instituto 
Nacional do Câncer), que apontam ainda 

para mais de 65 mil novos casos a cada ano. 
Com início assintomático, muitas vezes o 

tumor só é descoberto em estágios avança-
dos, aumentando o risco de óbito.  Segundo 

o último levantamento do Instituto, esta 
foi a segunda principal causa de morte por 

câncer no país, levando a óbito 15.893 brasi-
leiros. Estudos revelam que cerca de 20% dos 
diagnósticos do câncer de próstata ocorrem 
tardiamente, índice que pode ser combatido 

com o acompanhamento periódico. 

RECORDE
O Patrimônio Natural da Humanidade recebeu 
22.179 turistas durante os três dias de feria-
dão prolongado, de 13 novembro, sábado, 
até 15 de novembro, segunda-feira, dia 

da Proclamação da República. Os números 
consolidam a maior visitação em um feriado 
prolongado desde a reabertura do parque, em 
4 agosto de 2020. O dia mais movimentado 

de 2021 também foi registrado neste feriado, 
com 12.587 visitantes passeando pelo 

parque no domingo, 14 de novembro. Quem 
visitou teve a oportunidade de caminhar pe-
las trilhas em meio a natureza, aproveitar o 

passeio de barco do Macuco Safari, sobrevoar 
as quedas com a Helisul  e saborear a viagem 

gastronômica do Porto Canoas. Visitantes 
de 32 nacionalidades, 26 estados brasileiros 

e distrito federal contemplaram o maior 
conjunto de quedas d’água do mundo neste 

feriado. Entre os estados brasileiros que mais 
visitaram, Paraná, São Paulo, Santa Catarina, 
Rio Grande do Sul e Rio de Janeiro, respecti-

vamente, lideram o ranking.

TROPICAL
A diretoria do Harmonia Club de 
Campo  agendou para o início de 

dezembro ( dia 4) o sua tradicional 
Noite Tropical que tanto anima os 

umuaramenses na chegada do verão e 
no final de ano. Show de fogos, Ban-
da Brasil 2000 e muito pagode com 

Mistura Brasileira. 

ZOOM
Julia Inacio reina absoluta na coluna de hoje em clique exclusivo de Luci Lemes -, envia-

do para a Coluna com o maior carinho.

INGREDIENTES
1 xícara (chá) de arroz cozido 
1 sobrecoxa de frango assada (cer-
ca de ⅓ de xícara desfiada)

 LUCI LEMES 

⅓ de talo de salsão
1 colher (sopa) de shoyu (molho de 
soja)
1 colher (chá) de caldo de limão

2 colheres (chá) de 
azeite
½ pimenta dedo-de-mo-
ça
cebolinha fatiada a 
gosto
gergelim branco e preto 
torrado a gosto

MODO DE PREPARO
Com as mãos, desfie a 
sobrecoxa. Descarte pele 
e osso. Lave e corte um 

pedaço de 5 cm do talo de salsão. 
Fatie esse pedaço em tiras finas, no 
sentido do comprimento. Lave e corte 
1 pimenta dedo-de-moça ao meio e 
descarte as sementes. Fatie uma me-
tade em tirinhas. Dica: para evitar aci-
dentes com dedos apimentados nos 
olhos, passe óleo ou azeite nas mãos 
depois de cortar as pimentas — a cap-
saicina, substância responsável pelo 
ardor, é lipossolúvel. Depois, lave as 
mãos com sabonete para tirar o óleo. 
Numa tigela, misture o arroz com o 
shoyu, o azeite e o caldo de limão. 
Transfira para um prato, cubra com 
o frango desfiado e as tiras de salsão 
e de pimenta. Salpique com a cebo-

linha, o gergelim e sirva a seguir. Se 
quiser levar a salada como marmita, 
deixe para salpicar a cebolinha e o 
gergelim na hora de comer.

SALADA ORIENTAL DE ARROZ COM FRANGO! 
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